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Alfabeto e pronúncia latina1








	Latim
	Português




	Aa2

	< a >




	Bb
	< b >




	Cc
	< k >




	Dd
	< d3 >




	Ĕĕ
	< é >




	Ēē
	< ê >




	Ff
	< f >




	Gg4

	< g em gato5 >




	Hh6

	< h em house7 >




	Ii
	< i8 >




	( Jj9)
	(< i semiconsoante10 > )




	
Kk11

	< k >




	Ll
	< l em ele12 >




	Mm
	< m em mar13 >




	Nn
	< n em nariz14 >




	Ŏŏ
	< ó >




	Ōō15

	< ô >




	Pp
	< p >




	Qq
	< ku 16>




	Rr
	< r em querido >





	Ss
	< ç >




	Tt
	< t17 >




	Vu
	< u >




	( Vv18)
	(< u semiconsoante19 > )




	Xx
	< ks >




	( Yy20)
	(< u francês21 > )




	( Zz22)
	(< dz > )









Consoantes geminadas (pp, dd etc.) apresentam articulação mais longa e mais forte que as simples.





1 Da elite culta romana durante o período literário latino clássico.


2 “Ae” = < ai > .


3 Não “dj”.


4 É (“g” + “u” + vogal) = (“g” + “u” semiconsoante – sempre - + vogal) – exemplo: languidus, onde ...gui... = < ...güi... > .


5 Não “g” em “gente”.


6 É “h” sinal de ligeira aspiração: “ph” = “p” + “h” (“p” levemente aspirado), “ch” = “c” < k > + “h” (“c” < k > levemente aspirado), “rh” = “r” + “h” (“r” levemente aspirado) e “th” = “t” + “h” (“t” levemente aspirado).


7 house (inglês) = casa.


8 Vogal ou semiconsoante.


9 Inexistente durante o período literário latino clássico.


10 Tão somente.


11 Empregado em algumas abreviações e palavras estrangeiras, mormente nas de origem grega.


12 Não “l” = < u > .


13 Não “m” em “bom”, onde “m” é mera letra nasalizadora (= “~”): < bõ >.


14 Não “n” em “planta”, onde “n” é mera letra nasalizadora (= “~”): < plãta >.


15 “Oe” = < oi > . Quando “o” + “e” não é igual a < oi >, pode-se escrever “oë”.


16 < Ku > porque “q” < k > se faz sempre acompanhar de “u” semiconsoante.


17 Não “tch”.


18 Inexistente durante o período literário latino clássico.


19 Tão somente.


20 Empregado em algumas palavras estrangeiras, mormente nas de origem grega.


21 Não nasalizado.


22 Empregado em algumas palavras estrangeiras, mormente nas de origem grega.





Observações iniciais




	Em latim não há artigo23. Ex.: rosa (latim) = a rosa ou uma rosa ou rosa (português).


	Todas as palavras latinas de duas ou mais sílabas24 são ou paroxítonas25 ou proparoxítonas26. Exemplos (a sílaba sublinhada é a tônica27): discipula (proparoxítona), magistra (paroxítona).


	Dois são os sinais de acentuação latinos: o de vogal longa28, macron (ˉ), e o de vogal breve, braquia (˘)29. Se na penúltima vogal latina há macron, essa vogal é tônica e se encontra em sílaba tônica; se há braquia, a vogal e a sílaba tônica são as imediatamente anteriores. Exemplos (a vogal sublinhada é a tônica): discipŭla, magīstra.


	As palavras do vocabulário do curso aparecem como nos dicionários.


	
As palavras declináveis latinas, quanto ao gênero, podem ser masculinas30, femininas31 ou neutras32.


	As palavras latinas33 são ou variáveis ou invariáveis.
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23 Artigo é a palavra variável (possui gênero - masculino e feminino – e número - singular e plural) que visa à individualização – de maneira ou precisa (artigo definido – o, os, a, as) ou imprecisa (artigo indefinido – um, uns, uma, umas) - da coisa.


24 Sílaba é o som ou o grupo de sons emitidos num só impulso da voz (impulso expiratório) – exemplo: li-vro, duas sílabas (dois impulsos expiratórios).


25 Paroxítona é a palavra que possui a penúltima sílaba tônica – exemplo: ca-sa.


26 Proparoxítona é a palavra que possui a antepenúltima sílaba tônica – exemplo: ár-vo-re.


27 Sílaba tônica é aquela em que há uma energia maior no expelir a corrente de ar (maior esforço expiratório).


28 Uma vogal longa tem a duração de duas breves.


29 Nas lições será usado tão somente braquia, entendendo-se, portanto, possuir a penúltima vogal tônica qualquer palavra que não trouxer esse sinal. (Uma vez conhecida a sílaba tônica de uma palavra, nela não mais se repetirá o sinal ao longo do curso.)


30 São masculinas as palavras que designam seres dos sexo masculino e ofícios próprios do homem, também o sendo os nomes de povos, de rios, de ventos e de mares.


31 São femininas as palavras que designam seres femininos, assim como o são os nomes de árvores, de cidades, de países e de ilhas.


32 Nem masculinas nem femininas. São neutros os adjetivos e os pronomes que se referem a palavras neutras, os substantivos que não se flexionam e vários seres inanimados.


33 Quanto à morfologia – apenas à forma, ao seu estudo isolado - as palavras podem ser: verbo, substantivo, adjetivo, pronome, advérbio, preposição, conjunção ou interjeição. Quanto à sintaxe - à função que exercem na frase, ao seu estudo em coordenação com outras palavras - podem ser: sujeito, predicativo do sujeito, adjunto adnominal restritivo, objeto direto, objeto indireto, adjunto adverbial, vocativo etc..


34 Verbo é, conforme Celso Pedro Luft, “palavra que exprime um processo, apresentando ações (correr, trabalhar), fenômenos (ventar, chover), estados (ser, estar) ou mudanças de estado (tornar) situados no tempo”.


35 Substantivo é a palavra que designa um ser – exprime conceito independente, não se pensa referido a outra palavra – exemplos: homem, Maria, alma, verdade, povo.


36 Adjetivo é a palavra que serve para exprimir as qualidades ou as propriedades dos seres – exemplos: grande, cortês, cor-de-rosa, gentil.


37 Pronome é a palavra que denota o ser, como o substantivo, sem lhe dar, porém, a significação intrínseca e que se refere ao ser, como o adjetivo, sem lhe apontar, no entanto, qualquer propriedade – exemplos: eu, alguém, nosso, aquele, quem, cujo, Vossa Senhoria.


38 Advérbio é toda palavra que pode modificar um verbo (exemplo: falou admiravelmente), um adjetivo (exemplo: muito branco) ou outro advérbio (exemplo: bastante cedo).


39 Preposição é a palavra que liga duas outras de tal modo que o sentido da primeira é explicado ou completado pela segunda – exemplos: Vou a Roma., Estive com Pedro., livro de João.


40 Conjunção é a palavra que serve para ligar duas orações (exemplo: Ouvi primeiro e falai por derradeiro.) ou duas palavras da mesma oração em que o sentido da primeira não é explicado ou completado pela segunda (exemplo: O tempo e a maré não esperam por ninguém.).


41 Interjeição é a palavra (ou grupo de palavras) que exprime alegria (Viva!), desejo (Oxalá!), dor (Ai!), chamamento (Ó!), advertência (Alerta!) ou incredulidade (Qual!), representando apelos, emoções súbitas, ideias não logicamente estruturadas.







Lição 1


Gramática


Os casos latinos


Caso é a maneira de escrever palavras declináveis latinas (substantivos, adjetivos, pronomes) de acordo com a função que exercem na frase42.


Seis são os casos latinos: nominativo, vocativo, genitivo, dativo, ablativo, acusativo.







	Caso
	Função
	Tradução




	Nominativo
	sujeito43 ou predicativo do sujeito44

	_______




	
Vocativo
	vocativo45

	(ó) _______




	Genitivo
	adjunto adnominal restritivo46

	de...




	Dativo
	objeto indireto47

	a..., para...




	Ablativo
	adjunto adverbial48

	com..., por...




	Acusativo49

	Objeto direto50

	_______









Os casos distinguem-se pela desinência51 que é acrescida ao radical52 da palavra declinável latina.


As declinações latinas


Cada palavra declinável latina pertence a uma certa declinação53.


Cinco são as declinações latinas.


A terminação54 de genitivo singular permite que se descubra a que declinação pertence um substantivo55 latino.


Exemplo: rosa, æ [image: ] terminação de genitivo singular æ [image: ] substantivo latino da primeira declinação.







	Declinação
	1ª

	2ª

	3ª

	4ª

	5ª





	Terminação de genitivo singular
	æ56
	I
	is
	us
	ei









Nos dicionários, os substantivos latinos aparecem sempre da seguinte forma: substantivo no caso nominativo singular + terminação de genitivo singular (ou substantivo57 no caso genitivo singular) – exemplos: rosa, æ (1a. declinação); domĭnus58, i (2a. declinação)59; civis, is (3a. declinação)60; fructus, us (4a. declinação)61; res, ei (5a. declinação)62.


O radical da palavra declinável latina é descoberto pela exclusão da terminação de genitivo singular.


Exemplo: civis, [image: ] radical civ .


A 1ª declinação latina


Eis todas as terminações da 1a declinação:







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	-a
	-æ




	Vocativo
	-a
	-æ




	Genitivo
	-æ
	-ārum63





	Dativo
	-æ

	-is64 / -ābus65





	Ablativo
	-ā66

	-is67 / -ābus68





	Acusativo
	-am
	-as









Exemplo: rosa, æ f..







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	ros-a
	ros-æ




	Vocativo
	ros-a
	ros-æ




	Genitivo
	ros-æ

	ros-ārum




	Dativo
	ros-æ
	ros-is




	Ablativo
	ros-ā
	ros-is




	Acusativo
	ros-am
	ros-as









(Basta que se descubra o radical da palavra e se lhe junte a terminação apropriada à função que exerce na frase.)


Presente do indicativo e do subjuntivo do verbo irregular sum, es, fui, esse69


Esse importante verbo se conjuga, no presente do indicativo, assim:







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	Sum
	sou / estou




	2ª / singular
	Es
	és / estás




	3ª / singular
	Est
	é/está




	1ª / plural
	sumus
	somos /estamos




	2ª / plural
	estis
	sois /estais




	3ª / plural
	sunt
	são / estão









E, no presente do subjuntivo, destarte:







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	sim
	seja / esteja




	2ª / singular
	sis
	sejas / estejas




	3ª / singular
	sit
	seja / esteja




	1ª / plural
	simus
	sejamos / estejamos




	2ª / plural
	sitis
	sejais / estejais




	3ª / plural
	sint
	sejam / estejam









Os verbos regulares latinos


Os verbos regulares latinos pertencem a quatro conjugações70.


Os da 1a. possuem o presente71 do infinitivo72 da voz ativa em are73 – exemplo: amo74, as75, avi76, atum77, are78 79.


Os da 2a. o presente do infinitivo da voz ativa em ēre80 (primeiro e longo) – exemplo: delĕo81 82, es83, evi84, etum85, ēre86.


Os da 3a. o presente do infinitivo da voz ativa em ĕre87 (primeiro e breve) – exemplo: lego88 89, is90, legi91, lectum92, ĕre93.


Os da 4a. o presente do infinitivo da voz ativa em ire94 – exemplo: audĭo95 96 97, is98, ivi99, itum100, ire101.


[A última das terminações verbais é a do presente do infinitivo da voz ativa; a primeira, a da 1ª pessoa do singular do presente do indicativo da voz ativa; a segunda, a da 2ª pessoa do singular do presente do indicativo da voz ativa.


A terceira terminação verbal é a do supino102 (em um), forma especial do infinitivo que indica finalidade, terminando do supracitado modo103 com verbos de movimento104 e em u105 com certos adjetivos106.]


Como conjugar um verbo latino


Os dicionários de latim dar-nos-ão todos os tempos primitivos107 dos verbos latinos. Podemos, conhecendo-os, descobrir os demais, chamados derivados.


Derivados do presente do indicativo da voz ativa


O presente do indicativo da voz ativa é um dos tempos primitivos latinos. Dele provêm o presente do indicativo da voz passiva, o presente do subjuntivo108 109, o pretérito imperfeito do indicativo110, o futuro imperfeito111 112, o particípio presente113, o gerúndio114 e o gerundivo115.


Para que se conjugue um verbo latino nesses tempos, basta que se retire a desinência –o da 1a. pessoa do singular do presente do indicativo da voz ativa sua116, que é a primeira das formas verbais a aparecer nos dicionários117, e se lhe118 acrescentem as terminações119 correspondentes a eles120.


Presente do indicativo e do subjuntivo da voz ativa e da voz passiva


Eis os paradigmas121 das quatro conjugações latinas no presente do indicativo e do subjuntivo da voz ativa e da voz passiva:


Presente do indicativo da voz ativa e da voz passiva


Presente do indicativo da voz ativa da 1a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	am-o
	amo




	2ª / singular
	am-as
	amas




	3ª / singular
	am-at
	ama




	1ª / plural
	am-amus
	amamos




	2ª / plural
	am-atis
	amais




	3ª / plural
	am-ant
	amam









Presente do indicativo da voz passiva da 1a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	am-or
	sou amado (-a)




	2ª / singular
	am-aris
	és amado (-a)




	3ª / singular
	am-atur
	é amado (-a)




	1ª / plural
	am-amur
	somos amados (-as)




	
2ª / plural
	am-amĭni122

	sois amados (-as)




	3ª / plural
	am-antur
	são amados (-as)









Presente do indicativo da voz ativa da 2a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	dele-o
	destruo




	2ª / singular
	dele-s
	destróis




	3ª / singular
	dele-t
	destrói




	1ª / plural
	dele-mus
	destruímos




	2ª / plural
	dele-tis
	detruís




	3ª / plural
	dele-nt
	destroem









Presente do indicativo da voz passiva da 2a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	delĕ-or
	sou destruído (-a)




	2ª / singular
	dele-ris
	és destruído (-a)




	3ª / singular
	dele-tur
	édestruído (-a)




	1ª / plural
	dele-mur
	somos destruídos (-as)




	2ª / plural
	dele-mĭni
	sois destruídos (-as)




	3ª / plural
	dele-ntur
	são destruídos (-as)









Presente do indicativo da voz ativa da 3a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	leg-o
	leio




	
2ª / singular
	leg-is
	lês




	3ª / singular
	leg-it
	lê




	1ª / plural
	leg-ĭmus
	lemos




	2ª / plural
	leg-ĭtis
	ledes




	3ª / plural
	leg-unt
	lêem









Presente do indicativo da voz passiva da 3a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	leg-or
	sou lido (-a)




	2ª / singular
	leg-ĕris
	és lido (-a)




	3ª / singular
	leg-ĭtur
	é lido (-a)




	1ª / plural
	leg-ĭmur
	somos lidos (-as)




	2ª / plural
	leg-imĭni
	sois lidos (-as)




	3ª / plural
	leg-untur
	são lidos (-as)









Presente do indicativo da voz ativa da 4a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	audĭ-o
	ouço




	2ª / singular
	audi-s
	ouves




	3ª / singular
	audi-t
	ouve




	1ª / plural
	audi-mus
	ouvimos




	2ª / plural
	audi-tis
	ouvis




	3ª / plural
	audĭ-unt
	ouvem









Presente do indicativo da voz passiva da 4a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	audĭ-or
	sou ouvido (-a)




	
2ª / singular
	audi-ris
	és ouvido (-a)




	3ª / singular
	audi-tur
	é ouvido (-a)




	1ª / plural
	audi-mur
	somos ouvidos (-as)




	2ª / plural
	audi-mĭni
	sois ouvidos (-as)




	3ª / plural
	audi-untur
	são ouvidos (-as)









Presente do subjuntivo da voz ativa e da voz passiva


Presente do subjuntivo da voz ativa da 1a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	am-em
	ame




	2ª / singular
	am-es
	ames




	3ª / singular
	am-et
	ame




	1ª / plural
	am-emus
	amemos




	2ª / plural
	am-etis
	ameis




	3ª / plural
	am-ent
	amem









Presente do subjuntivo da voz passiva da 1a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	am-er
	seja amado (-a)




	2ª / singular
	am-eris / am-ere
	sejas amado (-a)




	3ª / singular
	am-etur
	seja amado (-a)




	1ª / plural
	am-emur
	sejamos amados (-as)




	2ª / plural
	am-emĭni
	sejais amados (-as)




	3ª / plural
	am-entur
	sejam amados (-as)









Presente do subjuntivo da voz ativa da 2a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	delĕ-am
	destrua




	2ª / singular
	delĕ-as
	destruas




	3ª / singular
	delĕ-at
	destrua




	1ª / plural
	dele-amus
	destruamos




	2ª / plural
	dele-atis
	detruais




	3ª / plural
	delĕ-ant
	destruam









Presente do subjuntivo da voz passiva da 2a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	delĕ-ar
	seja destruído (-a)




	2ª / singular
	dele-aris / dele-are
	sejas destruído (-a)




	3ª / singular
	dele-atur
	seja destruído (-a)




	1ª / plural
	dele-amur
	sejamos destruídos (-as)




	2ª / plural
	dele-amĭni
	sejais destruídos (-as)




	3ª / plural
	dele-antur
	sejam destruídos (-as)









Presente do subjuntivo da voz ativa da 3a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	leg-am
	leia




	2ª / singular
	leg-as
	leias




	3ª / singular
	leg-at
	leia




	1ª / plural
	leg-amus
	leiamos




	
2ª / plural
	leg-atis
	leiais




	3ª / plural
	leg-ant
	leiam









Presente do subjuntivo da voz passiva da 3a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	leg-ar
	seja lido (-a)




	2ª / singular
	leg-aris / leg-are
	sejas lido (-a)




	3ª / singular
	leg-atur
	seja lido (-a)




	1ª / plural
	leg-amur
	sejamos lidos (-as)




	2ª / plural
	leg-amĭni
	sejais lidos (-as)




	3ª / plural
	leg-antur
	sejam lidos (-as)









Presente do subjuntivo da voz ativa da 4a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	audĭ-am
	ouça




	2ª / singular
	audĭ-as
	ouças




	3ª / singular
	audĭ-at
	ouça




	1ª / plural
	audi-amus
	ouçamos




	2ª / plural
	audi-atis
	ouçais




	3ª / plural
	audĭ-ant
	ouçam









Presente do subjuntivo da voz passiva da 4a. conjugação







	Pessoa / número
	Latim
	Português




	1ª / singular
	audĭ-ar
	seja ouvido (-a)




	2ª / singular
	audi-aris / audi-are
	sejas ouvido (-a)




	3ª / singular
	Audi-atur
	seja ouvido (-a)




	1ª / plural
	audi-amur
	sejamos ouvidos




	
	
	(-as)




	2ª / plural
	audi-amĭni
	sejais ouvidos (-as)




	3ª / plural
	audi-antur
	sejam ouvidos (-as)









Notas


1 – As formas verbais constam, geralmente, tão somente de: radical + sufixo modo-temporal123 + desinência númeropessoal124 da voz ativa ou da voz passiva 125.


2 – ...Amus126 e ...emus127 (1a. pessoa do plural da voz ativa128) sempre tornam paroxítonas as formas verbais em que se encontram. Exemplos: amamus129, delemus130.


3 – ...Imus (1a. pessoa do plural da voz ativa131) quase sempre132 torna proparoxítonas as formas verbais em que se encontra. Exemplo: legĭmus133.


A 2ª declinação latina


Palavras da 2ª declinação terminadas no nominativo singular em –us, -er, -ir


Eis todas as terminações das palavras da 2a declinação que terminam no nominativo singular em –us, em -er ou em -ir:







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	-us134 (-ĭus), -er, -ir
	-i




	Vocativo
	
-e135 / -us136 (-i), -er, -ir
	-i




	Genitivo
	-i
	-ōrum137





	Dativo
	-o
	-is




	Ablativo
	-o
	-is




	Acusativo
	-um138 / -us139

	-os









Deve-se prestar atenção a apenas o seguinte: a terminação de vocativo singular das palavras masculinas ou femininas da 2ª declinação terminadas no nominativo singular em –us é –e140 - se, porém, a palavra terminar no nominativo singular em –ĭus, sua terminação de vocativo singular será –i ; exemplo: filĭus nominativo singular, fili vocativo singular.


(Fora isso, toda terminação de vocativo singular é igual à de nominativo singular – assim como toda terminação de vocativo plural é igual à de nominativo plural.)


Exemplo de palavra latina da 2ª declinação terminada em -us: domĭnus, i m..







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	domĭn-us
	domĭn-i




	Vocativo
	domĭn-e

	domĭn-i




	Genitivo
	domĭn-i

	domin-ōrum




	Dativo
	domĭn-o
	domĭn-is




	Ablativo
	domĭn-o
	domĭn-is




	Acusativo
	domĭn-um
	domĭn-os









Exemplo de palavra latina da 2ª declinação terminada em –er : liber, libri m..







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	liber
	libr-i




	Vocativo
	liber
	libr-i




	Genitivo
	libr-i

	libr-ōrum




	Dativo
	libr-o
	libr-is




	
Ablativo
	libr-o
	libr-is




	Acusativo
	libr-um
	libr-os









Outro exemplo de palavra latina da 2ª declinação terminada em –er : puer, [image: ]i m..







	Caso
	Singular
	Plural




	Nominativo
	puer
	puĕr-i




	Vocativo
	puer
	puĕr-i




	Genitivo
	puĕr-i

	puer-ōrum




	Dativo
	puĕr-o
	puĕr-is




	Ablativo
	puĕr-o
	puĕr-is




	Acusativo
	puĕr-um
	puĕr-os









Deves ter percebido que em liber, libri o radical se modificou e em puer, puĕri o radical é a própria forma da palavra no nominativo singular. Esse é um fenômeno típico das palavras latinas da 2ª
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